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热搜

1 房屋养老金制度是什么？

有观点认为，房屋养老金是冲着“老破小”来收的，并
发布“老破小赶快卖”等言论。

但从公开信息来看，目前，国内关于房屋养老金还没
有统一的定义。

中央财经大学教授、法学院院长尹飞发文表示，房屋
与普通商品相比，其生命周期较为漫长。在这个过程中，
为了保障房屋安全与正常使用，必然会出现房屋及其附属
设施设备的保养、维护、维修乃至更换、重建的费用。这类
费用，就可以称作“房屋养老金”。目前制度设计中涉及的
房屋养老金，仅限于城市规划区内、以区分建筑物形式存
在的住房。

尹飞表示，房屋养老金制度并非针对“老破小”。通俗
理解，房屋养老金包括个人账户和公共账户。其中，个人
账户即现行的住房专项维修资金；建立公共账户是目前这
项制度要解决的重点。

尹飞表示，举例而言，小区电梯等共有部分坏了就使
用个人账户即住宅专项维修资金；但如地震之后需要对相
关区域里的房屋进行检测，或者某楼盘出现涉及人民群众
生命财产安全的重大隐患或者说涉及公共安全，这部分资
金就需要公共账户来出。

“从出发点来说，房屋养老金的核心是通过设立公共
账户，使用公共资金来解决涉及公共安全的问题。”尹飞
说。

2 老百姓要不要直接掏钱？

房屋养老金消息一出，市场上出现“本来买房想养老
的，结果发现最后还得为房子养老”这样的调侃，设立房屋
养老金老百姓是不是又要掏钱了？

关于房屋养老金的资金来源，8月26日，住房城乡建
设部相关司局负责人就社会关注的房屋养老金相关问题
进行权威解读：房屋养老金由个人账户和公共账户两部
分组成。个人账户就是业主交存的住宅专项维修资金，
交存按现行规定执行。公共账户按照“取之于房、用之于
房”“不增加个人负担、不减损个人权益”的原则，由政府
负责建立，从试点城市看，地方政府可以通过财政补一
点、土地出让金归集一些等方式筹集，目的是建立稳定的
房屋安全管理资金渠道，不需要居民额外缴费，不会增加
个人负担。

相比于最初公布的消息，这一回答解释了房屋“养老”
的钱从哪里来。与此同时，“房屋养老金”和原有的住宅专
项维修资金之间的关系，也得到了明确的解释。此前，许
多网友都不太明白，既然已经有了业主缴存的住宅专项维
修资金，为何还要新设政策，额外建立“房屋养老金”？对
此，有关部门把“房屋养老金”中的个人账户和公共账户的
功能划分得很清楚。其中，个人账户资金和原有的住宅专
项维修资金一样，专项用于住宅共用部位、共用设施设备
保修期满后的维修和更新、改造，公共账户资金则主要用

于房屋体检和保险等支出。后者针对的房屋体检和保险，
也正是有关部门改革现有制度，试点推出“房屋养老金”的
主要理由。

上海市房地产科学研究院院长、研究员严荣认为，当
前研究建立房屋养老金公共账户，并不需要老百姓直接出
钱。

3 房屋养老金是变相的房产税？

市场上还有声音称，“加强版房产税来了”，“建立房屋
体检、房屋养老金、房屋保险制度是换个说法的房产税”，

“无免征额、见房就收”。
上海易居房地产研究院副院长严跃进表示，房屋养老

金不是房产税，目前一些“房屋养老金是变相的房产税”的
说法是误导的，也是错误的，更是不负责任的。房屋养老
金由个人账户和公共账户组成。其中个人的账户通过缴
纳住宅专项维修基金已经建立起来，而公共账户是后续会
加快建立的，是政府自己筹资的，不需要个人出资。

中国社科院研究员、中国城市经济学会房地产专委会
主任王业强表示：“房产税是财产税，是居民持有房屋不动
产而需要上缴国家的税收。房屋养老金则是为房屋未来
维护和修缮而设立的资金归集账户。二者性质上有本质
不同。房产税是国家为了支持城市建设和公共服务而征
收的，与小区内的绿化和公共区域关系不大。而房屋养老
金则是为了确保居民住房保持良好状态，能够抵御时间的
侵蚀而设立的一项制度。”

4 为何要建立房屋养老金制度？

根据住建部的说法，上海等22个城市目前正开展试
点房屋养老金等制度。那么，已经有了专项维修基金，为
什么还要房屋养老金？

中指研究院市场研究总监陈文静指出，当前我国针对
房屋公共部位、公用设施设备的维护和改造主要使用的是
住宅专项维修资金，由于我国住宅专项维修资金一般来源
于业主自行缴纳，整体资金体量有限，而我国房地产市场
逐渐进入存量时代，截至2022年底，中国城镇既有房屋中
建成年份超30年房屋占比接近20%，需要维护、改造的老
旧房屋占比快速提升。

王业强提到，探索建立房屋养老金制度，为房屋提供
全生命周期安全保障，有利于更好解决老旧小区改造资金
问题，深入实施城市更新行动，进一步推动建筑业转型升
级，加快构建房地产发展新模式。

其实，“房屋养老金”并非新词。2022年4月长沙自
建房坍塌事故后，住建部在次月部署开展全国自建房安全
专项整治，指出要研究建立房屋养老金制度，更好解决既
有房屋维修资金来源问题。

2023年以来，建立房屋养老金制度也被多次提及，去
年两会上部分人大代表、政协委员也建议建立房屋养老金
制度，破解老房维修难题，引起社会各界热议。

据澎湃新闻、中国青年报等

8月26日，张家界发布2024年半年
报。数据显示，上半年张家界实现营业收
入约 1.74 亿元，同比减少 2.87%，净利
润-6116.29万元。

明明很火的网红景区，为何赚不到
钱？在相关话题的评论区，有网友对其亏
损情况表示质疑：“这么贵的门票，这么多
游客还亏损，太夸张了！”“现在就是在为
涨价做打算？”还有网友晒出了张家界景
区的价格表，门票确实不便宜，那为什么
赚不到钱呢？

从客流量来看，今年一季度，张家界
接待国内外游客795.03万人次，同比增
长6.34%。截至8月5日，张家界空港口
岸2024年出入境客流量突破30万人次，
超该口岸去年全年出入境客流量约
33%，与历史最高的2019年同期相比增
长约63.5%。

不过，从张家界下属运营项目数据来
看，其运营的七大项目中，上半年仅十里
画廊观光电车项目在半年内实现购票人
数、营业收入双增长。

二级市场方面，截至2024年8月28
日 ，张 家 界 报 收 5.45 元/股 ，跌 幅 为
0.37%，市值跌至22.06亿元。

值得注意的是，网红景区的亏损并非
个例，而是普遍存在的情况。与张家界情
况类似，曲江文旅、西安旅游、云南旅游等
旅游公司也面临着财务挑战。

8月 25日，“大唐不夜城半年仅赚
23.53万元”的话题登上热搜。根据曲江
文旅最新披露的2024年半年报，其上半
年实现营业收入 7.7 亿元，同比增长
11.9%，归母净利润由盈转亏至-1.87亿
元，亏损幅度同比扩大超15倍。

在搞文旅这块，曲江文旅手上爆款无
数，不仅拥有大唐不夜城等网红景区运营
权，还不断创新，相继推出“李白对唐诗”

“石头哥”“城墙金甲武士”“长安十二时辰
杨贵妃”等新玩法，深受游客喜爱，但大唐
不夜城的盈利情况却不乐观。

数据显示，全资子公司大唐不夜城
公司上半年实现营业收入3938.3万元，
净利润仅为23.53 万元，盈利能力严重
下滑。与张家界不同，曲江文旅增收不
增利背后，还是应收账款坏账的老毛
病。截至今年上半年，曲江文旅前五大
欠款方合计欠款约13.96 亿元，坏账达
到5.82亿元。

据中访网、金融界等

作为近年来新能源汽车的一匹黑马，
赛力斯近期动作频频。

8月28日晚，赛力斯发布公告称，公
司骨干团队基于对未来发展的信心，计划
自公告日起6个月内以集中竞价交易方
式增持公司股份，增持金额不低于1亿
元、不超过2亿元。增持计划旨在维护公
司价值，保护中小投资者权益，增强投资
者信心。

公告显示，本次拟增持股份的资金安
排来自自筹资金。公司骨干团队拟通过
设立信托/资管计划（以下简称“相关主
体”）或个人账户直接购买等方式实施增
持计划。截至目前，相关主体尚未设立。
本次增持不设置固定价格、价格区间，相
关主体将根据公司股票价格波动情况及
资本市场整体趋势择机实施增持计划。

赛力斯2023年报显示，该公司董事
长、总裁张正萍税前薪酬为185.53万元，
薪酬最高的为董事张正源总薪酬239.15
万元，最终，赛力斯所有董事、监事和高管
合计总报酬为2955.47万元。

业绩方面，今年上半年赛力斯大幅度
扭亏并进入盈利期。借力与科技巨擘华
为的合作，赛力斯新能源汽车销量增加，

今年上半年，赛力斯实现营收650.4 亿
元，同比增长489.6%；实现归母净利润
16.3亿元，同比实现扭亏为盈。

在股东方面，赛力斯前三大股东分别
为重庆小康控股有限公司、东风汽车集团
有限公司和重庆渝安汽车工业有限公司，
分别持股26.53%、21.68%和4.38%。赛
力斯的实际控制人为自然人张兴海，他个
人持有重庆小康控股有限公司50%股权。

除了骨干团队拟出手增持公司股份，
赛力斯在其他方面也是动作不断。先是
8月25日晚宣布，计划以115亿元现金入
股深圳引望智能技术有限公司，获得
10%股权和1个董事席位。8月26日，赛
力斯推出新车问界新M7 Pro上市。华
为常务董事、终端BG董事长余承东透
露，问界全系车型自上市以来，累计交付
量已达到40万辆。

但值得一提的是，在赛力斯宣布入股
引望之后，投资者似乎持谨慎态度。消息
发出第二天（8月26日），赛力斯股价下跌
2.19%，收于78.56元/股，8月27日和28
日继续下跌，截至8月28日，赛力斯报收
71.36元/股，总市值1077亿元，是否跌破
千亿元大关值得关注。 据证券时报

网红景点为何业绩“亮红灯”？ 赛力斯大动作不断有何目的？

“房屋养老金”引发热议
业主需要直接出钱吗？

近日，“房屋养老金”引发广泛
关注。8月23日，在国务院新闻办
公室举行的“推动高质量发展”系
列主题新闻发布会上，住房和城乡
建设部副部长董建国表示，研究建
立房屋体检、房屋养老金、房屋保
险这三项制度，构建全生命周期的
房屋安全管理长效机制，上海等22
个城市目前正在开展试点。此言
一出，很快引发社会热议。

8月26日，住房城乡建设部相
关司局负责人就社会关注的房屋
养老金相关问题进行权威解读，回
答了一系列百姓关心的问题。

小区改造前后对比图。杂草丛生的小区，
如今干净整洁、井然有序。


